

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLÍTICO Y DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA.

Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA PRIMA LÍNEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc. financiados por el Banco y Sociedades, a precios convencionales. Se recogen en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en la Gaceta de Madrid, en la Gaceta de la Marina y en todas las agencias de publicidad. Con arreglo a la Ley cada anuncio pagará 10 céntimos por impreso de línea.

ADMINISTRACIÓN, Factor, 7.

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN

MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mes.
PROVINCIAS Y PORTUGAL. 5 Ptas. Trimestre
EXTRANJERO. 10 Ptas. Trimestre
LITOMANIA. 10 Ptas. Trimestre
Por menor. Por mayor.
5 céntimos ejemplar. 10 céntimos 30 ejemplar.
MADRID, Factor, núm. 7.

AÑO XLIX—NUM. 14.803

Madrid, Martes 16 de Agosto de 1898

EDICION DE LA NOCHE

NOTA DEL DIA

OTRO PROBLEMA.

Aun en medio de nuestros sinsabores nacionales, a los cuales tenemos que agregar el que representa la capitulación de hoy, pocas horas antes de llegar la noticia de la firma del protocolo de paz, tenemos que consagrar alguna atención a los grandes problemas que hoy se debaten en el mundo, y que en cierto modo también nos interesan.

El reparto de Asia parece ya decretado; nuestros lectores no abrigarán dudas sobre nuestros deseos de enterarse del artículo que ello despierta a este asunto.

La verdad es que la cuestión se precipita y hay que seguir con interés los detalles que va presentando.

La guerra entre Inglaterra y Rusia es inevitable. Parece el segundo acto del gran drama iniciado con la guerra hispano-americana. Esta, al determinar la alianza de los Estados Unidos con Inglaterra, ha acelerado mucho el desarrollo de la gran cuestión que en el extremo Oriente han de ventilar principalmente la Gran Bretaña y Rusia, ayudadas respectivamente por sus poderosos auxiliares.

España, en realidad, no podía dejar de aceptar el papel que le correspondiera en la representación del drama, aunque no había de ser sino secundario; pero, seamos francos, no hemos quedado en posición de servir ni aun de comparsa.

El eco de la guerra y las inquietudes naturales llegarán, sin embargo, hasta nosotros, y con ellos el deber ineludible de fortalecer nuestras plazas del litoral y especialmente las del Mediterráneo, para evitar o proveer al menos futuras contingencias. No se olvide esto y no se diga nunca que la prensa no avisó con tiempo.

Triste cosa es, cuando apenas se ha salido de colosales dispendios, superiores a nuestros recursos propios, cuando todavía no se ha iniciado la liquidación de la guerra que ha de ser trabajada en nuevos y exorbitantes gastos; pero, ¿qué remedio? El deber más elemental, el interés de la nación lo exigen, y ante demandas de esta clase hay que cerrar los ojos y adelante.

Hecha esta indicación, sigamos el examen de las noticias que llegan del extremo Oriente.

La influencia rusa en China ha llegado a un extremo verdaderamente extraordinario, y no es extraño que Inglaterra, haya perdido la paciencia, esta vez, que afecta a los asuntos que más le interesan para sacar de ellos el mejor partido posible.

La gota de agua que ha hecho desbordar el vaso ha sido la concesión del ferrocarril de Pekín a Hankeun, adjudicada a una compañía franco belga, línea que con la de Liao Tung, construida por los rusos, pondrán todo el Norte del Celeste Imperio bajo la acción económica de la alianza franco moscovita.

El memorándum a las potencias que proyecta Salisbury, debe ser el último trámite pacífico de esta gran cuestión. Vean nuestros lectores si se va de prisa.

Rusia, no contenta con tener aseguradas sus comunicaciones con China y las Indias por sus ferrocarriles de Orenburgo a Irkutsk, por la extensión a Vladivostok y por el de Bakou a Samarkanda y Tachkent, quiere ahora obtener para un sobrino de un embajador ruso la concesión de una línea que una el Mediterráneo con el mar de las Indias por el golfo pérsico. La línea partirá del puerto de Tripoli (Siria) y terminará en Kormyst (Persia). De esta manera podría Rusia, dentro de algunos años, prebendiar el canal de Suez para enviar sus tropas y sus mercaderías a China.

Por otra parte, se sabe que M. Vlassoff, ministro de Rusia cerca de Abisinia, ha adquirido por cuenta de su gobierno una estación de carbón cerca de Obok; hecho que viene a ser como la contestación de Rusia a las dificultades suscitadas al almirante Cámara por las autoridades egipcias. El imperio moscovita no pierde el tiempo.

Por su parte, Inglaterra está realizando armamentos formidables. Supóngese que al empezar la guerra, se apoderarse de las plazas que pueden dejarse libre la entrada del Estrecho, como base de navegación al canal de Suez y al mar Negro.

Y aquí aparecen otra vez nuestras inquietudes. No se olvide de ellas el gobierno. Tenemos prevista alguna vez.

COMENTARIOS

FILIPINAS

El día 13 se rindió Manila a los americanos, según telegramas que la censura ha dejado publicar. Firmóse en Washington el protocolo que dio lugar a la suspensión de hostilidades, el 12, a las cuatro y media de la tarde, a fecha equivalente a las cinco y media de la mañana del 13 en Manila; es decir, que la rendición ocurrió algunas horas después de que el gobierno español había ocupado la capital de la ciudad filipina por tropas americanas hasta la conclusión definitiva del tratado de paz y amistad. Por eso la rendición de Manila poco o nada puede afectar al porvenir de España en Filipinas; pero al propio tiempo que acepta entre las condiciones preliminares la ocupación extranjera, que ya era inevitable.

Aunque fuera solamente para oír opiniones autorizadas de todos los partidos políticos y de la masa neutra sobre esta compleja cuestión filipina, debería abrirse el Parlamento. Es preciso ventilar en él lo que a España le conviene, sin dejarse llevar de las ideas de grandeza territorial; y si acaso el gobierno aislado puede no atreverse a borrar de los dominios españoles la isla de Luzón, pueden las Cortes hacerlo, privándole de su pérdida a una conservación precaria, onerosa y poco digna. De estos modos hay que discurrir a tiempo.

Antes de lo que el Parlamento necesita saber por lo que atañe a Cuba y Puerto Rico, y sancionar como cosa que no puede entrar, todavía puede ilustrar al gobierno y darle fuerza para resolver puntos discutibles de los que han de tratar las sentadas comisiones mixtas de las dos islas. Pero respecto a Filipinas, el papel del Parlamento es muy distinto, y ya por sí mismo.

Si, pues, nos conviene conservar aquellas islas, en parte o en todo, con ciertas cargas materiales o morales, o si al contrario nos conviene desahucarnos de ellas con ciertas condiciones, resoluciones parlamentarias

son las que han de decidirlo; y la comisión que se reuna en París no puede menos de llevar la autorización parlamentaria para moverse dentro de ciertos límites. Claro es que las Cortes no pueden imponer una solución cerrada, pues hay enfrente una parte contraria con su voluntad y sus aspiraciones; pero las Cortes pueden decir entre los límites está el interés nacional, y que solución de las cosas, es la preferible.

En estos Comentarios se ha abogado hace pocos días por hacer sin el concurso de las Cortes todo lo necesario para llegar a una inmediata suspensión de hostilidades y a un protocolo preliminar del tratado de paz.

Pero fuera de eso, el gobierno no solo necesita el concurso de las Cortes bajo el aspecto legal, sino que además lo necesita para no separarse en las negociaciones definitivas del verdadero espíritu nacional, cuyas aspiraciones no llegan a él ahora por ningún conducto.

Las discusiones en el Parlamento y en la prensa le abrirán los ojos; y nadie, después de lo ocurrido, será bastante presuntuoso para afirmar que lo que al gobierno le sobra es luz y acierto.

Genero Alas.

FLAMBRES

VOX POPULI...

Un amigo que me visita casi todos los días, cuya rectitud de juicio tengo en mucho y cuyas opiniones oigo siempre con gusto, me ha calentado las orejas esta mañana, no solo por lo que dije anoche en cierta reunión, sino también por lo que dije de decir, acabando por preguntarme qué es lo que yo entiendo y qué es lo que debe entenderse por opinión pública.

Respecto de lo primero, pude desahucarme a mi gusto; pero en cuanto a la verdadera definición de la palabra, confieso que me hice un lío y no acerté a expresarla en términos claros y precisos; lo cual dió origen a una animada discusión, empujada de piñacadas observaciones y chistes por parte de mi amigo, pero a mis expensas, y que acabaron por colocarme en una situación algún tanto humillante.

La conversación pasaba delante de mi criado, que me ayudaba a vestir, y que, contra su costumbre, no había metido la cuchara de la inoportunidad en la sopera de nuestro diálogo.

Pero ocurrió que mi amigo, después de haberme disparado con mucha gracia una de sus más piñacadas conclusiones, se volvió hacia mí sirviente y le dijo riéndose: —Hombre, ya que ayudas a tu amo a salir de la cama, ¿por qué no le ayudas a salir de este atolladero de lógica en que se ha metido?

El sirviente miró a mi amigo, sonriósele también, y me miró después, como si me pidiera permiso para contestar. Yo, que veía en este incidente un pretexto para cambiar el giro de la conversación, le dije: —Si, hombre, explícanos lo que sepa sobre la materia; veamos cómo define la opinión pública.

—¿Qué es un rato pensativo el viejo servidor, como si tratara de coordinar sus ideas, y exclamó de pronto: —Lo que es difícil no sabré; pero yo, a mi modo, la comprendo. Desde que la vi de chico no se me ha borrado de la imaginación, y parece que la tengo delante de los ojos.

—¿Qué estás diciendo, Roque de mis pecados?—le interrumpió mi amigo.—¿Tú has visto a la opinión pública? La cosa es tan original, como las definiciones de tu amo... Sigue, sigue, que me va interesando.

—Cuando digo que he visto a eso que llaman ustedes opinión pública, quiero dar a entender que allí en mis moedades fui testigo de un suceso en que intervino esa señora de que hablan ustedes; y como vi su modo de proceder, formé desde entonces mi composición de lugar, y dije: está, y se lo que es opinión pública.

—Acaba de explicarte—le dije con impaciencia.—Si, sí—añadió mi amigo—súntanos esa definición.

—Yo—prosiguió Roque modestamente—refiriré los hechos, que tal vez no sean del todo nuevos para ustedes, porque no faltó quien los publicara, y corriendo de boca en boca adquirieron cierta celebridad.

—Basta de preámbulo, y al grano—le interrumpió mi amigo.

—Por el grano principió la cosa precisamente—dijo Roque.—Había en mi pueblo un honrado labrador, de nombre Cleto, muy apreciado de la generalidad de sus convecinos. Tenía algunas tierras heredadas de sus padres, y con cuyos productos vivía desahucado en compañía de su mujer y de un hijo de corta edad.

Sucedió un día el día de *fiel de fechos* como entonces se llamaba al secretario del Ayuntamiento revolviendo en el archivo algunos papeles viejos, descubrió que las tierras de Cleto, que venían considerándose como de la propiedad de sus antepasados, habían sido ocupadas, sin legítimo título, por el bisabuelo de aquel, al fallecimiento del verdadero dueño, un señor que vivía en la capital, que jamás había puesto los pies en el pueblo, y que murió sin herederos y sin testamento.

El *fiel de fechos* se lo contó en secreto a su mujer, ésta se lo dijo reservadamente a una hija del regidor-sindico, la cual, a su vez, se lo contó a un novio, sobrino del cirujano titular, y así, de secreto en secreto, fué extendiéndose la noticia por el pueblo.

El buen Cleto ignoraba estas habillitas y seguía trabajando, como siempre, en su heredad; pero la gente, es decir, la opinión pública, no acertaba a comprender que fuese un secreto para él lo que era tan sabido de los demás, y empezó a murmurar de la poca conciencia del labrador, que sin duda decía para sus adentros: «Echame pan y llámame perro...»

—Sabes, amigo Roque—dijo cortándole la palabra,—que al paso que vas no acabarás tu historia hasta la noche?

—Abreviaré cuanto pueda—contestó el narrador.—Y prosiguió así: Cleto sospechó, por último, que algo se susurraba concerniente a él; averiguó el caso, precisamente cuando acababa de encerrar en sus pajareras el trigo de la recolección, y le faltó tiempo para acudir al alcalde y hacer ante él el formal renuncia, no solo de las tierras, sino también de los frutos, quedándose tan pobre como el último galeón del pueblo.

—¡Excelente hombre!—exclamó mi amigo con énfasis.

En el mismo momento de haber dicho la opinión pública al presenciar un acto tan noble; pero vean ustedes lo que es esa señora: en lugar de felicitarle y ofrecerle medios para subsistir, todos los convecinos se escandalizaron, le llamaron necio, tonto y pobre hombre, y nadie quiso prestarle una centena de duros, porque, decían, si tan buena se condujo con su propio dinero, ¿qué mal se conducirá con el ajeno?

—¡Certo!—exclamó Cleto, trabajando como simple jornalero (cuando le daban ocupación) para mantener a su mujer y a su hijo, envaseado como si

hubieran transcurrido veinte; y llegó hasta tal extremo la miseria en aquella casa, que muchos días faltaba hasta el preciso sustento.

La gente se había ya familiarizado con la triste existencia de aquel infeliz, y había dejado de ocuparse de él. Pero un domingo, cuando mozos y ancianos tomaban el sol en la plaza, vieron al niño de Cleto, que a la sazón tenía diez años, cruzar por entre los grupos de caballeros en un vestido borriquillo, único vestimenta de la pérdida fortuna del labrador, y de que éste no había querido deshacerse, porque el niño le quería con delirio, y jugaba con él como con un perrillo faldero.

El hijo menor del sacristán quiso montar también en el pollino; resistióse el chico de Cleto, y con tal motivo el sacristán, que no estaba lejos, dijo a los que le acompañaban: —Mira valdrá que el niño de Cleto no hiciera alarde de su hijo de cabalgadura; así es el mundo: no tiene que comer y mantiene un año, que para nada le sirve.

Bastó esta caritativa insinuación para que la opinión pública se pronunciase abiertamente en contra del borrico, y por lo tanto, en contra de Cleto; y de tal modo fué cambiando el run-run, que llegó a noticia de aquel, quien como continuo determinó satisfacer sus reclamaciones, desahucándose del cuadrúpedo.

El día siguiente, que lo era de mercado en la villa de Mascuevas, distante del pueblo tres leguas y media, salió Cleto al amanecer, acompañado de su hijo, con propósito de vender el pollino por cualquier dinero, y al propio tiempo ver si podía colocar a su hijo en casa de un labrador de Mascuevas, con quien le unía antigua amistad.

Salieron, como digo, los tres, y emprendieron la caminata por el orden siguiente: primero iba el burro, detrás el chico, y tras éste el padre. La mañana estaba deliciosa, y el camino lleno de gentes, que se dirigían también al mercado.

Uno de los que pasaban se echó a reír al ver ver la fila que formaban el asno, el chico y el viejo, y dijo, volviéndose a los otros: —¡Vaya una recua!

Oyólo Cleto y mandó a su hijo que se colocase a su lado en vez de ir delante.

Pasó otro pelotón de mujeres, y una de ellas, señalando a Cleto, dijo en alta voz a sus compañeras: —¡Si serán tontos el viejo y el chico, que llevando una bestia de vado caminan a pie por entre estos guijarros!

No había terminado la frase, cuando ya Cleto se había montado en el burro. Pero no había acabado Cleto de montarse, cuando unos licenciados del ejército, que llegaban en dirección opuesta, exclamaron: —Mira ese hombrón tan repantigado en su borrico, mientras el pobre niño va jadeando a pata... ¡Qué malas entrañas!

En cuanto se alejaron veinte pasos, se apeó Cleto, e hizo que su hijo montase, reconociendo que no les faltaba razón a los licenciados.

Ya parecía que se habían acabado las murmuraciones; pero poco antes de llegar a Mascuevas, unas almas compasivas se encarraron con el labrador increpándole, y principalmente al muchacho, porque, como decían muy bien, un chico capaz de ir a pie y corriendo desde la Coruña a Madrid, consentía que el pobre abuelo le sirviera de espóquero.

En tal situación, el desdichado Cleto no sabía qué determinación tomar para dar gusto a la opinión pública. De pronto, se dio una palmada en la frente, como quien halla una idea salvadora.

La idea de Cleto no podía, en efecto, ser más acertada, y una vez puesta en práctica, taparía la boca a todos los murmuradores. Se acomodó en el pollino detrás de su hijo, y exclamó satisfecho: —A ver si ahora tienen algo que decir.

Cleto hubiera continuado exponiendo sus reflexiones, si no le hubiera hecho suspenderlas y volver la cabeza un numeroso grupo de mozos y mozas, todos cabalgando en sus respectivos borricos, que cantaban con toda la fuerza de sus pulmones el siguiente coro:

¡Año, buen año!

¡Dos borriquitos sobre un asno!

El pobre Cleto se cruzó de brazos, bajó la cabeza y dió un profundo suspiro.

El niño, a quien no dejaba de hacer gracia la aguda gritería y algarazara de los jóvenes, le preguntó: —¿Quiénes son esos, padre?

Cleto estuvo un rato sin contestar, y por fin, dijo: —Eso que se oye, hijo mío, es... la opinión pública.

Y, colorín colorado, este cuento se ha acabado. F. M. D'Ornedo.

Las escuadras yankees.

La distribución de las fuerzas marítimas combatientes de los Estados Unidos, que acaba de ser modificada es en la actualidad la que sigue:

1.ª Escuadra del Atlántico del Norte, fuerte de noventa y dos buques, de los cuales uno es acorazado de primera, otro, el *New-York*, que ostenta la insignia del almirante Sampson, es crucero acorazado, cuatro son grandes monitores y siete más torpederos.

2.ª Escuadra volante, mandada por el comodoro Schley a bordo del crucero acorazado *Brooklyn*, formada por cinco buques de los que tres son de combate, uno crucero protegido y otro auxiliar.

3.ª Escuadra de Europa, al mando del comodoro Watson, con el crucero protegido *Neward*, compuesta de seis buques, tres de ellos de combate y los otros tres cruceros auxiliares.

4.ª Escuadra de Asia, dirigida por el contraalmirante Dewey, que navega en el *Olimpia*, y a cual consta de 17 buques entre los que hay dos grandes monitores y cinco cruceros protegidos.

5.ª Escuadra de cruceros del Norte, bajo la dirección del comodoro Howell, en el crucero *San Francisco*, formada por ocho buques; entre los que se encuentran un buque ariste y tres cruceros protegidos.

6.ª Escuadra del Pacífico, cuyos ocho buques dirige el contraalmirante Miller. Para la defensa de sus costas dispone además de 18 buques colocados bajo el mando del contraalmirante Erben.

Diecisiete barcos no pertenecen a ninguna agrupación, seis se hallan sin armamento y 10 están dedicados a instrucción y a otros fines.

Cuarenta, pues, los Estados Unidos en 1.º de julio con 157 buques y transportes en activo servicio.

El miércoles 17, a las nueve de la noche, se reanuda en el teatro del barrio de la Prosperidad los propietarios e industriales de dicho barrio, con el fin de constituir la asociación de propietarios del mismo.

Se nos ruega lo hagamos público para conocimiento de los señores que no hayan recibido invitación.

LA RENDICION DE MANILA

(Publicado en la edición de la mañana.)

(DE NUESTROS CORRESPONSALES PARTICULARES)

Londres 15, 5'45 m.

(Recibido en esta redacción a las 8'30 m.)

El *Standard* publica un telegrama de su corresponsal en Washington diciendo que a España espera una sorpresa desagradable en Filipinas.

Royer.

Londres 15, 6 t.

Telegrafían de Washington que el departamento de la Guerra ha resuelto no enviar nuevos refuerzos a Merrit.

Royer.

Nueva York 15, 1 t.

Aquí se asegura que la ciudad de Manila se rindió el día 13, por falta de víveres y municiones, ocupando la plaza los norteamericanos.

El general Augustín, que había entregado el mando al gobernador militar, se embarcó a bordo de un buque alemán.

Azor.

Londres 15, 10'50 m.

Se acaban de recibir telegramas de Hong Kong anunciando la rendición de Manila.

La noticia se ha recibido en aquella posesión inglesa por un buque de guerra alemán, a cuyo bordo se dice que ha llegado el general Augustín.

Royer.

Por su parte, la Agencia Fabra nos telegrafía a las cuatro y media de la madrugada los siguientes despachos:

Londres 15.

Un acreditado comerciante de esta plaza ha recibido un despacho de Hong Kong anunciando que los americanos se apoderaron de la ciudad de Manila.

Hong Kong 15.

Augustín llegó a bordo del crucero alemán *Kaiserin Augusta*.

Hong Kong 15.

Los oficiales del *Kaiserin Augusta* guardan gran reserva sobre la partida de Augustín.

Dice el cónsul español en Hong-Kong que el general Augustín hizo entrega del mando al general Jáudenes, embarcándose seguidamente en un buque de guerra extranjero.

Esto lo hizo el general Augustín cumpliendo las instrucciones que hace tiempo tenía del gobierno.

La plaza de Manila se rindió el día 13, ocupándola los americanos.

Créese que a la capitulación se llegó cuando se habían agotado los víveres y municiones.

Sobre las condiciones en que se llevó a cabo la rendición, nada sabía todavía anoche el gobierno.

LAPAZ

DE NUEVA YORK

Los delegados americanos.—Los deseos de Mac-Kinley.—Ministro y embajador.—Elogios para M. Cambon.

Nueva York 15, 10'25 m.

De Washington telegrafían que esta noche o mañana anunciará el presidente Mac-Kinley los nombres de los delegados americanos para la comisión mixta de la paz.

De ella tomarán parte, seguramente, el actual secretario de Negocios Extranjeros, Mr. Day; el embajador en París, general Porter, y mister Joseph Chsate, perito en legislación internacional.

Aunque Mac-Kinley no ha dado a conocer su pensamiento respecto a las cuestiones que está reservado tratar a la comisión, los nombres de los delegados excogidos por el presidente indicarán sus verdaderos deseos.

El *New York-Times*, haciéndose eco de la noticia, publicada por casi toda la prensa de que seguramente mister Day será reemplazado en la cartera de Negocios Extranjeros por mister Hay, dice que aún espera que éste no sea nombrado, porque es más difícil acertar con el embajador que se necesita en Inglaterra que con un ministro de Relaciones Exteriores competente.

Lo que acaba de ocurrir en Washington—añade—prueba la importancia de un buen diplomático. Sin Cambon, quizá no hubiese conseguido España la paz; el embajador de Francia ha desplegado un gran tacto y una gran destreza, ejerciendo su influencia en Madrid y en Washington en favor de la conciliación.

Azor.

La cuestión de Filipinas.

Nueva York 15, 2'6 t.

En Washington hay recelos respecto a la acogida que por parte de Aguinaldo puedan tener las condiciones de la paz.

Mr. Day ha enviado un cablegrama al general Merrit dándole ins-

trucciones para que obligue a los rebeldes a respetar el armisticio, prometiéndoles que la comisión de la paz les asegurará una buena parte en el futuro gobierno del archipiélago.

El despacho de Washington en que se dan estos informes añade que España conservará solamente la soberanía nominal, porque los Estados Unidos intervendrán virtualmente la administración, vigilarán las aduanas y dirigirán el comercio mirando sólo al interés de los americanos.

Azor.

Londres 15, 9'45 m.

El corresponsal del *Standard* en Washington, dice que la cuestión de Filipinas ha de ser muy difícil para España, puesto que la comisión para la paz no será una reunión de iguales con aplicación de la regla de mayoría de votos para los acuerdos, sino una reunión de vencedores y vencidos, en la que América impondrá su voluntad.

Mientras España—añade—organiza, probablemente, una cábalá diplomática, la opinión americana se cristaliza en la resolución de anexionar Filipinas.

Royer.

Observación de un corresponsal inglés.

Londres 16, 8'20 m.

El corresponsal en Nueva York del *Daily Telegraph* consigna que los sentimientos que han dominado y dominan en los Estados Unidos respecto a España no han sido ni son de enemistad ni odio, como lo prueba el inmenso entusiasmo con que ha sido recibido Cervera en Boston y Portsmouth.

Royer.

La *National Zeitung*, haciendo pronósticos sobre la paz definitiva, dice que es más que probable que España tenga que pagar la deuda cubana en definitiva; pero que América ha hecho bien, para no dificultar las negociaciones, en no hacer de esto una condición *sine qua non*.

La *Vossische Zeitung* opina que la cuestión de Filipinas no concierne solamente a España y a los Estados Unidos, sino a todas las demás potencias.

Son muchos los periódicos que expresan la creencia de que América tomará a su cargo parte de la deuda cubana, fundando su opinión en que no se ha mencionado para nada la deuda en el protocolo.

Holdzman.

DE CUBA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

La impresión en la Habana y Santiago según los americanos.

Nueva York 15, 8'45 m.

Los cablegramas de la Habana recibidos en Washington dicen que la noticia de haberse firmado los preliminares de la paz ha sido allí acogida por los españoles civiles y los cubanos con gran satisfacción.

Las clases militares oficiales protestaron calurosamente.

El general Blanco telegrafió al gobierno de Madrid, manifestando que el ejército cumpliría con su deber.

Los cablegramas de Santiago de Cuba dicen que allí todo el mundo, lo mismo los paisanos que los soldados, se muestran muy satisfechos de la conclusión de la paz.

Al expedirse de la Habana y de Santiago los cablegramas a que me refiero, no se tenía allí otra noticia que la de la suspensión de hostilidades y la firma de la paz; pero se ignoraban todavía las condiciones incluidas en el protocolo.

Azor.

La repatriación.

Nueva York 15, 9'45 m.

Según dicen de Washington, en las esferas oficiales hay grandes temores de que el gobierno español se niegue a verificar la evacuación de Cuba y Puerto Rico, hasta que la comisión para el tratado de paz haya terminado sus trabajos.

Shafter anuncia que el vapor *Isla de Luzón*, con 2.193 soldados españoles repatriados, ha salido de Santiago con rumbo a España.

Azor.

La actitud de los insurrectos.

Nueva York 15, 11 m.

A pesar de las seguridades que la junta cubana ha dado al gobierno de Washington, la prensa expresa sus dudas de que los jefes insurrectos respeten el armisticio.

Por las últimas noticias se sabe que Masó continúa sus conferencias con Máximo Gómez en la provincia de Santa Clara, y esperan conocer la opinión de Calixto García.

Todos los jefes cubanos parecen dispuestos a obrar sin el concurso de los Estados Unidos.

Azor.

La repatriación.

Un cablegrama oficial recibido anoche amplía con nuevos detalles el cablegrama en que nuestro corresponsal en Nueva York nos da cuenta de haber zarpado de Santiago de Cuba

existencia de criaderos de oro y minas de carbón.

Huertas.

Telegramas de Fabra.

Nueva York 15.

Un despacho de Ponce, anuncia que el general Macías ha acusado recibo hoy al general Miles del despacho anunciándole la firma del protocolo.

Cuatro columnas americanas que marchaban sobre San Juan, han suspendido la marcha y conservarán sus posiciones hasta que terminen las negociaciones de paz y se verifique la evacuación de las tropas españolas.

Des tentes americanos, acompañados del jefe insurrecto Limeras, han sido enviados al Noroeste de la isla a izar la bandera americana en todas las poblaciones.

Washington 15.

El barón de Fava, embajador de Italia en esta capital, ha transmitido al departamento de Estado la satisfacción de su gobierno por la firma del protocolo de la paz.

Nueva York 15.

Mr. Hay, embajador en Londres, acepta la sugerencia de Mr. Day en la cartera de Negocios extranjeros.

Londres 16.

The Morning Post publica un despacho de Washington, afirmando que en el combate de Mayaguez (Puerto Rico) los españoles tuvieron 24 muertos y 60 heridos.

Nota de la redacción.—Conviene advertir la precedencia americana de las noticias contenidas en algunos de los telegramas que publicamos.

INFUNDIOS

Anoche se hicieron circular algunos infundios a cual más exagerados.

Para muestra basta consignar el siguiente:

Se dijo que voluntarios de la Habana, lejos de mostrarse partidarios de la anexión a los Estados Unidos, se declaraban en cantón independiente, no faltándole a su lado personalidades conocidas en la Península.

Excusado es decir que nadie concedió crédito a tal especie.

La paz y la guerra.

En uno de los últimos números de la France Militaire, aparecen los siguientes datos relativos al número de años de guerra y de paz que han tenido los diversos Estados de Europa, desde principio de siglo hasta el año 1896:

Table with 2 columns: Años de guerra, Años de paz. Rows include España, Francia, Rusia, Italia, Inglaterra, Austria-Hungría, Holanda, Alemania, Prusia, Portugal, Suecia, Dinamarca.

Como dato curioso, hace notar el periódico citado que la mayor parte de las guerras han tenido comienzo en la primavera, y que el Estado que ha promovido el conflicto, ha sido el vencedor casi siempre.

ECOS DE LA PRENSA

Heroísmo, abnegación, bravura, obediencia, caballería intachable, todas estas dotes recomendables, bien dignas de admiración, a no dudar, ha demostrado el ejército de Cuba.

No exponemos todo esto a humo de pajara, como vulgarmente se dice, entre otras cosas, porque lo que hemos dicho está en la conciencia de todo el mundo; lo único que deseamos poner de relieve es que el ejército no es responsable en absoluto de la desmembración de territorio que sufre España como consecuencia de la paz que ya se ha pactado en principio.

Si no ha continuado la lucha es porque nuestro gobierno, en su alta sabiduría, ha entendido que no debía seguir y la ha impedido; que el soldado español resuelto estaba a seguir batallando todo el tiempo que se conceptuara necesario.

Y lo mismo que decimos de Cuba, puede decirse de Puerto Rico y Filipinas; el general Macías se hallaba dispuesto a resistir en San Juan hasta la muerte; la defensa de Manila ha sido una epopeya digna de España.

(La Correspondencia Militar.)

La conducta de los Estados Unidos se explica perfectamente. Si tratan de anexionarse todo o parte de las Filipinas, aparte de la resistencia desesperada a que tal exigencia pudiera arrastrarnos, tropezarían con las demás naciones que se oponían a ello, o lo que es más probable, que pedirían cada una su trozo correspondiente. Dejándonos allí como soberanos más o menos nominales, y asegurándonos ellos toda suerte de ventajas, y hasta una intervención directa en los asuntos del país, adquieren, sin despertar la suspicacia de las potencias, una posición firme en el problema asiático-oriental, e impiden que pueda alcanzarse otro, pues mucho nos engañamos ó una de las condiciones del tratado será la de privar a España de su derecho de ceder ó engañar territorios de Filipinas a cualquier nación sin que los Estados Unidos lo autoricen.

(El Correo Militar.)

Resignémonos, si resignémonos a lo que verdaderamente nos espera, sin forjarnos ilusiones respecto al porvenir.

Olvidémonos de que tuvimos colonias y matemos el hambre y la humillación glorificando a la chula desvergonzada, al rata con tufo echado a la cara y entregándonos al sublime arte del volapié, viviendo en plena y gloriosa flamenquería, que es lo único que puede envidiarnos el mundo civilizado.

Trabemos con ahínco para que nuestro flamenquismo trasparezca en las fronteras, y sea nuestro espíritu nacional y la brillante misión de nuestra raza, volvamos a ser el país de los frailes y de la sopa boba, dedíquese nuestra aristocracia de la sangre y del dinero a gastar los cuernos más enormes, los faldoles más cumplidos y los botines más estupendos que invente la ridiculosa por ahí, continúemos copiando todo lo abstracto ó inhumano del extranjero, hágase de la limosna una institución de importación de perder lo poco que nos resta de pueblo aventurero y soldado.

(El Ejército Español.)

Inglaterra no vacilará, de seguro, en apoderarse de las plazas más próximas a esa frontera, si el límite conviene a sus fines. Pero que la alteración demandada de una guerra continental quite a España el despojo, y llegará hasta el extremo de confundirse de obtener un éxito completo, gracias a su alianza con los Estados Unidos.

Existe la indicada combinación, no sólo en la muerte de Salisbury, sino en los planes del almirante, y juntamente con ella la de tomar el Mar Negro contra la

De lo expuesto se deduce que ni aun la hora de la desdicha es hora de reposo para España.

Antes de que consigamos reconponer del tremendo golpe recibido, fuerza nos será prevenir el segundo, que habría de recaer, si se efectuara, no ya en las colonias, sino en las ciudades y plazas andaluzas.

Tuvimos que defender durante tres años el imperio, el honor y el interés; ahora quizá llega el tiempo de que tengamos que defender la casa y la vida.

Grande fué siempre el riesgo en la cuestión de Filipinas, vigilada de cerca por todas las naciones que tienen puesta la mira en el extremo Oriente.

Hoy, en vista de los últimos extraños sucesos en que han intervenido buques de guerra alemanes, ese riesgo es mayor que nunca.

(El Liberal.)

Hay que dejar la mentira y desposarse con la verdad; hay que abandonar las vanidades y sujetarse a la realidad, reconstruyendo todos los organismos de la vida nacional sobre los cimientos, modestos pero firmes, que nuestros medios nos constentien, no sobre las formas huecas de un convencionalismo que, como a nadie engaña, a todos desilienta y buria.

No hay que huir arsenales ni astilleros donde sólo hay edificios y plantillas de personal que nada guardan y nada construyen; no hay que suponer escuadras que no manobran ni disparan, ni citar como ejércitos las meras agregaciones de mozos sortables, ni empeñarse en conservar más de lo que podamos administrar sin lesiones desastrosas, ni prodigar recursos para que se declaren de ellas heroísmos, y hay que levantar a toda costa, y sin pararse en amarguras y sacrificios, el concepto moral de los gobiernos centrales, porque si esa dignificación no se logra, la descomposición del cuerpo nacional es segura.

(El Tiempo.)

Hay que dejar la mentira y desposarse con la verdad; hay que abandonar las vanidades y sujetarse a la realidad, reconstruyendo todos los organismos de la vida nacional sobre los cimientos, modestos pero firmes, que nuestros medios nos constentien, no sobre las formas huecas de un convencionalismo que, como a nadie engaña, a todos desilienta y buria.

ECOS DE SOCIEDAD

Una boda aristocrática.

La elegante boda de la duquesa de Castro Enriquez fué el domingo teatro de un fausto suceso, que han presenciado con júbilo cuantos amigos tiene la ilustre y distinguida dama, que no son pocos ni tibios en sus afectos y en su adhesión.

Su hija, la bella y gentil Isabel Arráspide y Alvarez, marquesa de Valdeiras, se unió en indisoluble lazo al joven teniente de artillería de la Escuela Central de Tiro, D. José Sánchez de Quesada, hijo del general Sánchez.

El palacio de la calle del Arsenal estaba resplandeciente de belleza, de animación, de luz, de verdadera y afectuosa distinción. Los elegantes salones se veían llenos de una concurrencia tan selecta como numerosa, de la cual ni intentaremos siquiera dar idea a nuestros lectores, porque no lo conseguiríamos. La memoria más privilegiada no basta a retener los nombres de las mil personas allí reunidas. Y eso que el calor y el verano, con las naturales ausencias que producen, habían hecho muchos claros en las primeras filas de aquel ejército de la buena sociedad madrileña. Dispensen, pues, los lectores que suprimamos las acostumbradas listas.

El acto religioso se verificó a las cuatro y media de la tarde en la capilla, ricamente adornada, pero estrecha para contener a los invitados.

Dió la bendición a los novios el ilustrado sacerdote D. Gregorio Benítez Poláez, director del colegio de San Fernando, y fueron testigos, por parte de la novia, su tío el conde de Troncoso y su cuñado el marqués de Serdañola, y por parte del novio el conde de Cabrilas y D. Joaquín Sánchez de Quesada.

Los padrinos fueron la madre de la desposada, señora duquesa de Castro Enriquez, y el padre del novio, señor general Sánchez.

Vestía la novia elegantísimo traje de raso blanco con profusión de ricos encajes y adornaba su gentil cabeza preciosa corona de azahar. De joyas sólo ostentaba pendientes, pulsera y flor de brillantes, regalo del novio.

Después de la ceremonia religiosa se sirvió un espléndido lunch.

El inspirado poeta Manuel del Palacio improvisó los siguientes versos:

Ayer niña y hoy mujer que brindis te he de ofrecer: La nieve cerca del fuego se derrite en vez de arder; más si Dios oye mi ruego, qué dichosa vas a ser!

La duquesa de Castro Enriquez, aunque dominada por la emoción que siempre produce el casamiento de una hija querida, sobrepasó a sus íntimas impresiones y a hacer los honores con la suprema distinción que tanto la caracteriza, a todos atendía y todo lo llenaba con su amabilidad, exquisito trato y franco afecto.

Nuestra enhorabuena más cordial a la feliz pareja, a la duquesa de Castro Enriquez al general Sánchez.

Ahora vamos a consignar en abreviada lista algunos de los regalos que ha recibido la Srta. de Arráspide, hoy ya señora de Sánchez y marquesa de Valdeiras, por ocasión de este título que le ha hecho la duquesa.

Del novio: pendientes, pulsera y flor de brillantes; dos abanicos, de nácar uno con encajes blancos, y de concha rubia el otro con encajes negros; y un pañuelo de mano.

De la señora duquesa de Castro Enriquez, un adorno de zafiros y brillantes, tasado en 25 ó 30.000 duros; gran regalo de familia, por ser regalo de los padres de la duquesa.

Del general Sánchez, marqués viudo de Casa Satiola, una flor de brillantes y un collar de perlas y brillantes.

De los marqueses de Serdañola, unos pendientes de zafiros y brillantes.

De doña Carolina Montes de Acha, tía de la novia, un alfiler de brillantes.

Del conde de Troncoso y su hermana doña Carmen Arévalo y Bayón, un reloj de comedor.

De la marquesa viuda de Valdeiras, una pila de agua bendita con una imagen.

De D. Ignacio Bayón y Mesones, tío de la desposada, un reloj que representa el caso de un guerrero y una estatua de bronce con pie de marino.

De los hermanos del novio, un juego de tocador de plata.

De D. Pedro Gauna y García, un abanico de nácar y bronce.

De D. Manuel del Palacio un alfiler de mantilla, trefle de perlas y herradura de oro.

De los Sres. de Ochoa un alfiler de oro y brillantes.

De D. Ricardo Díaz Sal, un juego de cepillos y espejo de concha.

De doña Esquilina Camiroaga, viuda de Oca, dos cuadros.

Del marqués del Busto un cuadro de ágata y bronce representado la Cena.

De la marquesa de Folleville un devocionario con nombre y corona.

De D. José Ruiz Arenas un abanico de nácar y encajes.

De D. Ricardo Molina un devocionario con iniciales y corona.

De D. Manuel del Palacio un alfiler de mantilla, trefle de perlas y herradura de oro.

De los Sres. de Ochoa un alfiler de oro y brillantes.

Del marqués de Zaira una heladora para Champagne y copas.

De doña Fernina Romero de Sabau, un abanico de marfil.

De D. Benigno de Cafraga y Pando una pila de plata para agua bendita.

De D. Gregorio Benítez un relicario de nácar.

De los Sres. de Daza un pañuelo de encaje.

Y otros muchos regalos de diferentes amigos que no recordamos, y algunos de los funcionarios y dependientes de la casa.

CRISIS EN PORTUGAL

El ministro portugués ha dimitido coactivamente, habiéndose encargado de constituir nuevo gabinete el Sr. José Luciano.—Fabra.

FOR TELEGRAFO

Lisboa 15.

El capitán de navío Concas. La distinguida esposa de D. Víctor Concas, residente en Barcelona, ha recibido una carta de dicho capitán de navío, en la que manifiesta que se halla muy mejorado de las heridas que recibió en el combate de Santiago de Cuba.

Mañana 17, a las seis de la tarde, se verificará el día de la nueva casa, suceso de socorro del distrito de la Inclusa, situada en calle del Labrador, 6.

En estos últimos días se ha notado gran movimiento en el puerto de Pasajes, a causa de la importación de trigo en cantidad mucho mayor que la de ordinario.

Los despachos se han verificado con toda escrupulosidad y actividad por la aduana.

El director de Las Dominicales, Sr. Lozano, ha ingresado en la cárcel celular por no disponer de la cantidad que se le reclamaba por dejarle en libertad provisional en el proceso de imprenta que se le sigue.

El diligente inspector de policía D. Quintín Osses estuvo ayer en los Cuatro Caminos a tres pajaros de cuenta, y de los más finos y temibles del hampa madrileña.

Esos tres sujetos son timadores, y se les conoce por el apodo de los Lecherín, el Santayguera y el Cuervo. Este ha venido ahora poco de presidio.

Los timadores se dedicaban ayer a trabajar en los tranvías que parten de la Puerta del Sol, donde siempre hay policía.

El Sr. Osses, si Sr. Osses, hubieran seguido campando por sus respetos.

Bolsa de Madrid.—Cotización del 16

Table with 3 columns: FONDOS PÚBLICOS, DEL 13, DEL 16. Rows include 4 Ojo perpetuo interior, 4 Ojo perpetuo exterior, 4 Ojo amortizable, Obligaciones del Tesoro, etc.

LOS INGLESES EN ASIA

PARIS 15.

La cuestión de China sigue preocupando muy principalmente a los círculos diplomáticos.

Arribóse a Inglaterra el propósito de redactar un Memorandum, que remitirá a las potencias, fijando la situación de las cosas.—Fabra.

RUSIA Y ALEMANIA

LONDRES 16, 9:30 m.

Un telegrama de San Petersburgo al Daily Telegraph anuncia que allí corre el rumor de que el emperador Guillermo celebrará muy en breve una entrevista con el czar.—Reyer.

Dice un colega de Barcelona: «Haro es el día en que al regresar las barcas pesqueras a la playa no traigan uno ó dos ejemplares de pescado de regular tamaño, con la particularidad de que entre ellos los hay de especies poco comunes en estas aguas.»

Ayer tarde, a la llegada de las barcas al muelle inmediato a la playa de los Pescadores, fueron echados a tierra tres escualos bastante crecidos, dos lunadas también de regular tamaño y un pez raro que se conocía con el nombre de pez diablo, al cual habían cortado la cola de un hacha para entregarla a otros pescadores, que se le pidieron al poco rato de haberle pescado.

En la plaza de toros de La Línea de la Concepción ocurrió anteayer un escándalo por las malas condiciones del ganado.

El público se dio a destripar la plaza, conteniendo algo a los revoltosos la presencia del comandante militar, al frente de fuerzas de su mando.

Durante el primer semestre de este año los ferrocarriles españoles recaudaron pesetas 52.498.203, ó sea 3.634.914 más que la recaudación obtenida en igual período del año 1897.

Telegrafían del Ferrol a un colega que para el caso de que vaya a dicho puerto alguna de las expediciones de fuerzas de Santiago de Cuba, se ha dispuesto que se active todo lo posible las obras del gran Hospital Militar, próximo a terminarse.

Repuesto por completo de su enfermedad, ayer tarde salió, por primera vez, a paseo por la Casa de Campo, el rey, acompañado de su augusta madre.

Según El Siglo Médico, durante la semana anterior se han exacerbado los padecimientos de las vías respiratorias en los crónicos; han seguido los trastornos del vientre, han padecido irritaciones gastro-hepáticas y derrames biliosos los enfermos de estos órganos, y se han observado casos de infecciones intestinales sin llegar a manifestaciones tífoides peligrosas.

En la patología infantil abunda la coqueluche y la patología del aparato respiratorio.

Hor: celebrarán sus días: la marquesa de Trives, las condesas de Xiquena y de la Romana; Sres. Orellana, Píoñ, Anglada, Martos, Cernelios; marqueses de la Conquista y de Grijalva, Benavente y Banqueri.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones: GUERRA.—Real orden convocando a oposiciones para cubrir 16 plazas de médicos alumnos de las academias de Sanidad Militar.

Jardines del Buen Retiro. El viernes próximo se verificará en estos hermosos Jardines una función extraordinaria y fuera de abono, en obsequio a la beneficencia municipal, y que ha de resultar seguramente espléndida y brillante.

Además de la ópera que se ponga en escena, se cantará la preciosa zarzuela El duque de la Africana, en la que tomarán parte los artistas de la compañía que actúa en este teatro.

Según nuestras noticias tomará parte también en esta solemne fiesta, dado el objeto a que se dedica, una notabilidad artística.

EL ÚLTIMO CURSO. Dice un periódico profesional, que como la situación actual se prolongue, será fácil que se prolongue también indefinidamente la apertura del curso universitario próximo, en las universidades, institutos y escuelas profesionales, con el fin de no dar ocasión a que se altere el orden público, a la sombra de la concurrencia y bullicio que suelen promover los estudiantes.

El curso último terminó prematuramente y de cualquier modo, por causa de la guerra.

Si el próximo no ha de empezar en mucho tiempo por causa de la paz, nos parece preferible que de una vez se cierren instituto, y universidades y seminarios, a toda esperanza de regeneración por la enseñanza descargando de un gasto perfectamente inútil al presupuesto de Fomento.

CRÍMENES Y DESGRACIAS. En la playa de la Graña, próxima al Ferrol, ha sido hallado el cadáver de un hombre como de treinta años, correctamente vestido, y que no ha podido ser identificado.

Registradas las ropas, encontráronse en los bolsillos dos piezas de 10 céntimos y un lápiz.

Ignoráse si se trata de un accidente casual, ó si, como se sospecha, de un suicidio.

En Sierra de Orba, término de Sigües (Zaragoza), el incendio ha destruido monte bajo y parte de arbolado en una circunferencia de 18 kilómetros.

Se ha dispuesto anunciar a traslación las catedras de lengua francesa en el Instituto de Segovia y de latín y castellano en el de Valladolid.

Desde el día de hoy queda abierta en la Asociación de Funcionarios Civiles la matrícula para las clases de primera enseñanza, en los centros oficiales, no se había recibido ningún despacho confirmando aquel rumor.

Las materias de que se componen estas enseñanzas son las siguientes: Lectura y escritura.—Doctrina é historia sagrada.—Geografía é historia de España.—Aritmética, geometría, religión y labores en la de niñas.

Dichas enseñanzas estarán a cargo de la profesora normal señorita doña Pilar Avila y del profesor D. Francisco Martos.

Los alumnos de ambos sexos deberán asistir a la Asociación de nuevo a dones de la mañana y de dos a cinco de la tarde, y que además de sus estudios se les dedicará a paseos higiénicos é instructivos acompañados de sus profesores é inspectores de estudios.

DE SAN SEBASTIAN

15 DE AGOSTO.

Animado y pintoresco aspecto ofrecía ayer la capital donostiarra. A primera hora de la mañana pasaban de 3.000 los franceses llegados a esta ciudad para asistir a la primera corrida de la temporada.

A las once y media entró el tron-tranvía de Francia, con unos 1.500 franceses más, y después el expreso de Madrid, el suplementario francés, el extraordinario de Basansain, el expreso ascendente, otro extraordinario, y por último, el tren mixto.

Según la estadística municipal, pasaba de 15.000 el número de forasteros, y creo fundadamente que era exacta la cifra, porque resultaba difícil circular por el centro de la capital.

La primera corrida resultó un poco desigual. El ganado de Aleas era de hermosa estampa y bien criado, pero muy marrajos en la suerte suprema.

Sobresalió especialmente el cuarto, que era un toro muy noble, y al que Lagartijo, después de varios pases, algunos superiores de pitón a rabo, despachó de una escotada arribomontanal, en los mismos rubios que en estos días puede decirse que hace su agosto.

El Guerra estuvo muy trabajador é hizo cuando pudo por agradar, lo que sino consiguió, fué por las pésimas condiciones de los bichos con quien tuvo que habérselas.

La entrada un lleno hasta los topes. No podrá quejarse el popular Arana, que nunca mejor que en estos días puede decirse que hace su agosto.

El Gran Casino estaba anoche brillantísimo. En el hermoso parque de Alderdi-Eder se quemaron preciosos fuegos artificiales, después de terminar el concierto de la orquesta que, dirigida por el maestro Gohi, tocó todas las noches en el kiosko de esta sociedad.

En el salón era imposible dar un paso. La lista de todas las damas que concurrirán a la fiesta, sería interminable.

Dirigieron el cotillón, que fué bailado por más de 50 parejas, los Sres. Potestad y Delgado.

Entre los concurrentes que asistieron a la fiesta de anoche se hallaban la esposa del general Marín, marquesa de la Laguna; condesas de San Luis, Romanones, Valdelegana, Quinta de la Enjarrada, Monserrat y Valmaseda; la princesa Ratazky; marqueses de Santo Domingo, Aguir y San Miguel de Hija; la baronesa de la Torre y señoras y señoritas de Dupuy de Lome, Triana, Delgado, Argelia, Gaytan de Ayala, Baras, Olea, Benesillo, Calbetón, Rogasa, Paozini, Manterrol, Urdutza, Echalar, Finaf, Rodríguez Ribera, Prieto y muchas más.

Esta tarde se lidiarán seis variegados por Guerrita y Lagartijo, con sus correspondientes cuadrillas, y mañana novillada por los niños sevillanos, y en el Gran Casino fiesta extraordinaria esta noche, con iluminaciones, globos, fuegos artificiales, concierto y baile con cotillón.

Un ilustre hombre público ha iniciado la idea de que se emplee todo el dinero que cuestan estos festejos en socorrer a los soldados que han empezado a ser repatriados, para lo cual se solicitaría del gobierno que desembarcaran en este puerto algunas de las fuerzas expedicionarias.

La idea parece a todo el mundo excelente, y es lástima que no se lleve a la práctica.

Federico.

LA PARTIDA DE CASTELLÓN

El Heraldo de Castellón llegado hoy a nuestro poder y correspondiente al día 14 del actual, entre otras noticias relacionadas con la partida levantada en Alcossebre hace diez días, dice:

«Continuamos sin saber el paradero fijo de la partida armada que hoy hace ocho días se levantó en el poblado de Alcossebre a los gritos de ¡Viva la república española! y mueran los ladrones!»

«El caso es desesperante y hay que apurar la paciencia, no solamente de los perseguidores de los sediciosos, si que también de la dignas primeras autoridades de la provincia y la de todos los que viven atentos al movimiento faccioso que nos viene ocupando.»

«Y nada tan natural, sin embargo, como lo que ocurre.

«Las Atalayas de Alcalá, en donde se supone oculta a la partida, son de una vigilancia imposible, y lo mismo distingan los que buscan refugio en sus atrevidas escarpadas a 500 hombres que a un cuerpo de ejército.»

«Y más adelante añade: «Quizá parezca raro a muchos lo que ocurre.

«Nosotros conocemos bien las Atalayas y lo encontramos perfectamente natural.

«Ayer lo dijimos y hoy será preciso repetir. A los sediciosos se les podrá rendir por el hambre si no han salido de las Atalayas, sorprendidos, impiables.»

«Según el mismo periódico, llegaron el día 14 a Castellón, conducidos por la guardia civil é ingresaron en la cárcel, los dueños de la masía de Carreró, sita en el término de Cuevas de Vinroma.»

«Los presos son de apellido Rodas, y se les imputa el hecho de haber despistado a las fuerzas que perseguían a la partida. Esta, según informes recogidos por el obispo castellonense, lleva dinero en abundancia, que se ignora quien haya podido proporcionárselo, pues no hay noticia de que hayan robado a los recaudadores de impuestos, ni de haberse internado de los fondos de ningún Ayuntamiento.»

«El mismo día 14, a las diez y media de la mañana, salieron en tren para Alcalá de Chisvert un nuevo destacamento de 40 hombres pertenecientes al batallón de Oumba, que se supone van a relevar a las fuerzas del mismo cuerpo que salieron el primer día, y que deben estar muy fatigadas por las penosas y rápidas marchas a que se han visto obligadas.»

«Oficialmente ha sido desmentido que los sediciosos hirieran de gravedad a dos guardias civiles.

«Los hermanos Danil y Salvador han solicitado su libertad del capitán general del distrito.

«A las siete de la tarde del mencionado día 14, termina diciendo el Heraldo de Castellón, no había allí nuevas noticias de la partida.

Nuestro colega Las Provincias, de Valencia, publica referente a la partida, lo que sigue:

AVENTURAS EXTRAORDINARIAS

El último cuaderno del Wide World Magazine, repartido á principios del corriente mes, contiene la primera parte de las aventuras más sorprendentes que jamás han ocurrido á hombre alguno.

Robinson Crusoe, Gulliver y los héroes de las novelas de Julio Verne, envidiarían seguramente la fortuna de su nuevo emulso, Luis Rougemont, no tanto por sus propios méritos, como por el honor de que hayan sido reputadas de rigurosamente exactas por varios eminentes geógrafos y naturalistas ingleses, las narraciones que de sus aventuras ha hecho el propio viajero una importante sociedad inglesa que se dedica al engrandecimiento de las ciencias.

Dicen que en el tono de hacer sus relaciones se echó de ver la sinceridad de sus relaciones, descubriéndose á través de sus averaciones, desprovistas, por otra parte, de toda gala liter

EXTRANJERO

POR TELEGRAMA

Explosión minera.

Bruselas 15.

En la explosión ocurrida en las minas de Mariemont perdieron la vida tres obreros y resultaron heridos 11.

Colera en la India.

Londres 16.

Las noticias que se reciben de Madras son poco satisfactorias en lo que se refiere a la epidemia cólerica.

En los días 8 al 12 del corriente ocurrieron 58 defunciones, ó sea una proporción doble mayor que el término medio de las defunciones durante los días anteriores.

Ministerio portugués

Lisboa 16.

Ha quedado constituido el nuevo ministerio lusitano en la siguiente forma:

Presidencia Interior, Luciano Castro.

Guerra, coronel de Sebastián Telles.

Negocios Extranjeros, Beirao.

Hacienda, Espregueira.

Justicia, Alpoim.

Marina, Villaca.

Obras Públicas, Elvino Brito.

La situación política no ha sufrido cambio alguno.

Condecoraciones españolas.

París 16.

Han sido agraciados por el gobierno español con grandes cruces de Carlos III el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Delcassé, y los embajadores en Madrid y Washington, Sres. Patenotre y Cambon.

PROVINCIAS

POR TELEGRAMA

Toros.

San Sebastián 15, 630'

Veraguas, regulares.

El primero fué retirado al corral, á petición del público.

Guerra, muy trabajador y aplaudido, sobre todo en el quinto, que brindó al palco del capitán general.

Lagartijillo, mal en el primero; en el segundo superiorísimo; en el sexto el diestro.

Fuó sacado en hombros.

Parando, Guerra, Pataterito y Pulguita.

Las mejores varas de la tarde fueron las de los vetezanos Arqueitas, Molina, bien.

La entrada un lleno.

La presidencia acertada.—Federico.

FIRMA DE S. M.

S. M. la reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Gobernación.

Concediendo honores de jefe de administración civil, libre de gastos, al oficial del gobierno de Sevilla D. José Vargas Machuca.

Item al arquitecto provincial de Santander D. Alfredo de la Escosura y Amblard.

Faullando al gobernador de Alicante para contratar el arriendo por término de cuatro años de un edificio para casa de gobierno en Alicante.

Hacienda.

Declarando sin efecto el nombramiento hecho á favor de D. José Sáinz de Barandía para el cargo de jefe de la sección facultativa de montes de la dirección general de Propiedades.

Nombrando interventor de la ordenación secundaria de pagos del departamento marítimo de Cádiz á D. José María Gómez Súnico.

SUCESOS

Intento de suicidio.

En el canalillo del Sur, ha atentado esta mañana contra su vida un joven de 17 años de edad, llamado Claudio Moreno, dispa-

rándose con una pistola dos tiros en las regiones parietal y frontal.

Su estado era tan grave, que conducido á la casa de socorro de los Cuatro Caminos, no se atrevieron los médicos á operarle para extraerle los proyectiles.

Después de una larga espera, se dice que no se culpa á nadie de su muerte.

Caida.

En la calle de Carranza se cayó esta mañana uno de los mulos que arrastraban un carro de Administración militar, resultado con contusiones graves en diferentes partes del cuerpo, el soldado de administración Enrique Aparicio, á quien fué preciso trasladar por el pronto al hospital de la Princesa.

FRENTE AL PEÑÓN

Una carta de San Roque dice, que en virtud de las órdenes recibidas, ha tenido lugar el relevo en el campamento de Sierra Carbonera del batallón expedicionario de Madrid núm. 1, por el de Barcelona núm. 4.

Las compañías de aquí han pasado á ocupar los sitios en que se encontraban en el Campamento y Torre Almirante las del núm. 4, quedando en San Roque tres del dicho batallón, con ellas la plana mayor del mismo.

Como ocurre siempre que llegan á Gibraltar buques de la escuadra inglesa, ha sido preciso reforzar las patrullas militares que por las noches prestan el servicio de vigilancia, colocándoles en condiciones de poder evitar cualquier abuso y reprimir toda clase de atropellos, á los que tan aficionada es la marinería británica.

Pocos días llevan en Gibraltar los barcos de la primera división de la escuadra del Mediterráneo, y ya al bajar á tierra sus tripulantes, han hecho—como vulgarmente se dice—algunas de las suyas.

El Calpense del día 6 da cuenta de un atropello cometido por varios marineros en una pastelería de la calle Cordónes, propiedad de D. Fernando Ruggieri, en la que, después de cenar y embriagarse, acometieron al encargado del establecimiento, nuestro compatriota Antonio Prado, rompiendo cuantos muebles y objetos hallaron al alcance de sus manos, y marchándose últimamente sin satisfacer el gasto de la cena é importe del daño causado.

Estos hechos se repiten durante la permanencia en la bahía de las escuadras con una frecuencia escandalosa, no siendo bastante á evitarlos y reprimirlos la más exquisita vigilancia ni el más extremado rigor, puesto que, en último caso y para no disgustar á los usuarios, se contempora y pasa por todo, resultando al fin las víctimas el peñanaje, y mucho más si se trata de extranjeros, especialmente españoles, que es lo ocurrido en el caso de referencia, en el que fué conducido á la oficina de la policía el joven Prado, pasando la noche detenido en un calabozo, sin más razón que la de haber sido atropellado y maltratado.

El Calpense se lamenta de estos escándalos, y concluye el suelto en que da cuenta de lo ocurrido:

—Total: los marineros hicieron su santísima voluntad, rompieron, escandalizaron, etcétera, etcétera, en fin, lo de siempre; el señor Ruggieri lesionado en sus intereses y el pobre Antonio Prado, maltratado y más tarde encerrado toda una noche, porque sí, en un calabozo.

ESTADO ATMOSFÉRICO.

El día 16 en Madrid ha sido también excesivamente caluroso.

El termómetro centígrado del óptico señor Oliva (19, Príncipe, 21) marcaba á las siete de la mañana 26° 4grados; á las doce del día 34° 3 y á las cuatro de la tarde 31.

La temperatura máxima, á la sombra, fué de 38° 6; la mínima, de 19.

El barómetro marca hoy 707; variable.

—Ayer no llovió en ninguna provincia.

La temperatura máxima á las nueve de la mañana fué de 30° 4grados, en Alicante; la mínima de 19° 8, en Oviedo.

Ferías y toros en Valladolid.

El Ayuntamiento de la capital de Castilla la Vieja se ha decidido al fin á que este año se celebren las tradicionales ferías de setiembre, acordando que se redacte con toda urgencia el programa de festejos.

La Sociedad Taurina, por su parte, tiene ya organizada la combinación de las cuatro corridas que han de tener lugar en dicha época, en la forma siguiente:

Día 16.—Seis toros de Veragua lidiados

por los diestros Rafael Guerra (Guerrita) y Enrique Vargas (Minuto).

Día 17.—Seis toros de Ibarra, por Guerra y Revarte.

Día 18.—Seis toros de D. Esteban Hernández (antes conde de la Padilla), por Enrique Vargas (Minuto) y Antonio Revarte.

Día 19.—Seis toros de D. Eduardo Mirra, por Guerrita, Minuto y Revarte.

La compañía del ferrocarril del Norte establecerá, trenes de ida y vuelta á precios reducidos durante los días de la feria.

DE ACTUALIDAD.

En el último número de nuestro colega profesional la Revista de los Tribunales, se publica un notable trabajo doctrinal del ilustrado profesor alemán Steork, titulado El derecho internacional americano.

Para fundamentar su juicio acerca del proceder de los Estados Unidos en el conflicto con España, hace dicho sabio un detenido estudio histórico-crítico del origen y desenvolvimiento de la célebre doctrina del presidente Monroe, señalando con exactitud las contradicciones en que incurrieron, proclamando unos principios y faltando á otros en la práctica, y poniendo por último de relieve las causas de sus extralimitaciones, que no son otras que la poca ó ninguna importancia que los Estados europeos han atribuido á esas tendencias, y lo poco celosas de su independencia que se muestran las repúblicas hispano-americanas.

Como se vé, el trabajo es de verdadera actualidad.

PLAZA DE TOROS.

Deso sea la empresa de dar la mayor variedad posible á los espectáculos que en dicho circo se celebren, y antes que las grandes y legítimas ovaciones que viene alcanzando en todas las plazas de España y América la bien organizada cuadrilla de señoritas toreras, capitaneada por las simpáticas Lolita Pretel y Angelita Pagés, ha contratado para que tome parte en la corrida que ha de verificarse el próximo domingo 21. Se lidiarán en ella cinco becerros de una acreditada ganadería de Colmenar Viejo, que serán capados, banderados y muertos á estoque por las reteridos Lolita y Angelita, siendo uno de ellos roñado á la española por la expresada Lolita, que montará una briosa jaca andaluza.

Además se lidiarán dos toros, desecho de tía y cerrado de la renombrada ganadería de D. Luis Mazzantini, por el valiente matador madrileño Valentín Conde, con su correspondiente cuadrilla.

La corrida empezará á las cuatro y media.

Se expenderán localidades el sábado en el despacho de la calle de Sevilla.

A las siete de la tarde continuaba en el mismo estado de gravedad el señor conde de Xiquena.

Los nuevos directores de las Academias preparatorias de Manso-Pardo, en Valladolid; Lara-Pardo, en Madrid; y de Aysa-Revete, en Valencia; han reiterado al presidente de la asociación Benéfico-Escolar de huérfanos, Sr. Piñera, los ofrecimientos de plazas de enseñanza gratuita hechos por sus antecesores.

Como extraviada en la vía pública se encuentra depositada en la tenencia de alcaldía de Buenavista una capa de señora, que será entregada á la persona que justifique ser su verdadera dueña.

Ha sido nombrado jefe del archivo y biblioteca de la Diputación provincial de esta corte, D. Pedro Baños y Ferrández, archivero, bibliotecario y arqueólogo, y ojalá el del gobierno civil.

ECOS DEL DÍA

El Tiempo publica hoy un artículo del Sr. Silveira, que responde á una actitud de resuelta oposición una vez hecha la paz.

Los ministros de la Gobernación y Hacienda han despachado esta mañana con la reina, poniendo á la firma el primero un decreto sobre concesión de honores de jefe superior de administración civil, y otro otorgando un crédito para obras en el gobierno civil de Madrid.

El de Hacienda ha presentado á la sanción real varios decretos prorrogando el plazo señalado para celebrar conciertos con los fabricantes de gas y electricidad para el pago del nuevo impuesto sobre el consumo de aquellos artículos; nombrando inspectores técnicos para vigilar la exacción

de dicho impuesto; dejando sin efecto el nombramiento dado por Hacienda al alto funcionario de Fomento, Sr. Sáinz de Varamita; y un nombrando un ordenador secundario de pagos para Marina con destino en Cádiz y á propuesta del ministerio respectivo.

El Sr. Sagasta, á su salida de Palacio, ha manifestado que esta tarde á las seis habría consejo de ministros en la Presidencia.

A las preguntas de los periodistas sobre la actitud de los capitanes generales de Cuba y Puerto Rico, ha contestado el jefe del gobierno que aquellos no han insistido en sus dimisiones después del telegrama que ayer les envió el gobierno, y que este no está dispuesto á aceptarlos aunque insistieran dichos generales.

A otras preguntas contestó el Sr. Sagasta en términos ambiguos, diciendo que no había noticias.

Durante la campaña se han refugiado en Kingston unos 5.000 cubanos, en su mayoría procedentes de Santiago y Manzanillo.

Los centones españoles eran admitidos por valor de 19 chelines.

Aun no sabe el gobierno español quiénes serán designados por el de los Estados Unidos para las comisiones de evaluación y para la diplomática que ha de reunirse en París.

Es probable que mañana firme S. M. los ascensos reglamentarios motivados por el fallecimiento del contraalmirante señor Warleta.

Hoy se ha presentado al señor ministro de Marina, el Sr. Jery, jefe de la armada recién llegado de Jamaica.

Se indica para el mando del transporte General Valdés al capitán de fragata don Francisco de Paula Rivera.

De Marina no había telegrama alguno retrasado procedente de Cuba.

Con fecha 14 ha confirmado el almirante Mantecón al fallecimiento del capitán de navío Sr. Bustamante en Santiago de Cuba.

El Consejo de ministros ha empezado á las seis y media.

El ministro de la Guerra ha dicho al entrar que sólo tiene un telegrama del general Macías diciendo: «Sin novedad», y otro de Manila que se está desafiando.

Creese que este último estará firmado por el general Jáudenes.

Los ministros de la Gobernación, Estado y Hacienda, han dicho que no llevaban nada á Consejo.

Alguno añadió que suponía se tratará en Consejo de la suspensión de hostilidades y de Filipinas.

El ministro de Ultramar sólo ha dicho que ha recibido innumerables peticiones particulares para que pregunte por personas que están en Filipinas, y que tendrá que poner para ello un telegrama muy extenso.

Ha dicho el ministro de Marina que ha recibido confirmación oficial de la muerte de Lazaga, el comandante del Oquendo.

Se había dicho que el general Blanco había pedido, por encargo del gobierno insular, cuatro millones de pesos; pero los ministros lo han negado al entrar en Consejo.

El señor ministro de la Guerra estuvo esta mañana en Palacio con objeto de consultar á la reina acerca de la combinación de cargos militares que mañana someterá á la real aprobación.

ULTIMAS NOTICIAS

LA RENDICIÓN DE MANILA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Augustin en Hong-Kong

Londres 16, 9 m.

Se han recibido telegramas de Hong-Kong con detalles de la llegada á aquel puerto del general Augustin con toda su familia, á bordo del crucero alemán Kaiserin Augusta.

Dicho barco ha llevado también voluminosa correspondencia para el consul de Alemania en Hong-Kong,

que actualmente se encuentra ausente en Canton.

Al decir del corresponsal del Times en Hong-Kong, Augustin se ha negado á hablar con todos los periodistas.

Solo ha manifestado que se embarcará para España con su familia en el primer vapor que salga para Europa.

Celebró una larguísima conferencia con el consul de España.

Los oficiales del Kaiserin Augusta, dicen los despachos á que me refiero, se muestran reservados, alegando que no saben como salió Augustin de la capital del Archipiélago, ni por qué abandonó la plaza.

A la salida del buque de guerra alemán de aquella bahía, dicen sus oficiales que la situación era la misma, y no se tenía noticia oficial de la firma del protocolo de la paz.

Reyer.

El capitán general de Filipinas, según nos han manifestado esta tarde en el ministerio de la Guerra, ha llegado á Hong-Kong y parece, si no oímos mal, que él ha sido quien por mediación de nuestro consul en aquel punto, ha comunicado la noticia de la rendición de Manila al gobierno de la metrópoli.

El cablegrama en que el general Augustin participaba la rendición de Manila tiene la fecha de ayer.

Hoy se han hecho comentarios sobre la forma en que entregó el mando el general Augustin, llegándose hasta decir que la situación de este en Manila se hacía muy difícil, y que resignó su autoridad con varios días de anterioridad al en que se rindió la plaza.

Versiones yankees.

Nueva York 16, 7 m.

Telegramas de Hong Kong, recibidos esta madrugada, anuncian que la escuadra de Dewey bombardeó á Manila el día 13, rindiéndose la plaza dicho día, y ocupándola las fuerzas del general Merritt.

Azor.

Lo que dice el Times

Londres 16, 9 14 m.

El Times, comentando las noticias de Hon-Kong, dice que todas las apariencias son de que el general Augustin, cuyos telegramas anteriores anunciaban que resistiría hasta el último trance, ha abandonado la plaza algunos días antes de la firma de la paz.

Reyer.

Otra versión yankee.

Nueva York 16, 11,20 m.

Un nuevo telegrama, que ahora circula, dice que Manila se rindió el sábado, después de bombardear los norteamericanos los arrabales de la ciudad.

Añade dicho despacho que el general Augustin se salvó (flying) diciéndole el texto inglés del despacho en una lancha de vapor, siendo recogido por un buque de guerra alemán, que le esperaba.

Azor.

CHARADA

Todo es nombre de mujer

vinosa—di es tribu de Dios

es tercera—da el no ser,

é inodora flor, áa-dos

Solución á la anterior: ACEBUCHE.

Espectáculos para el día 17.

TEATRO JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—9.—2.ª serie.—F. 20 de abono.

—T. par.—La Traviata.

Intermedios en el jardín por la banda de Hospicio.

Entrada, una peseta.

MARAVILLAS.—8 1/2.—Los carboneros.—Las de Farandul.—La Menegida.

La chiquita de Nájera.

ELDORADO.—9.—De P. P. y W.—La batalla de Tetuán.—El pobre diablo.

—El sueño de una noche de verano.

FARISH.—9.—Compañía Internacional gmnástica, acrobática y ecuestre.—Programa especial, terminando con el War-graph.

TEATRO DE LA INFANCIA (plaza de la Lealtad, 1, Prado).—Bonitas funciones desde las cinco de la tarde.

COMIQUERÍAS



—Buena merluza has pescado!

—Es que me han dicho que la Tuban ha pensado en mí para el negocio de América, yo, para irme acostumbrando al mareo... ¡Velay!

VIII

El hermano del comandante.

Pedro tenía diez años menos que Carlos Lantard, su ilustre hermano.

Era lo que puede llamarse un buen mozo y un gran corazón.

Dotado de una inteligencia superior, había alcanzado uno de los primeros números en la escuela politécnica.

Desafiando los destinos de los ingenieros del Estado, se había lanzado á grandes empresas en los nuevos países, donde únicamente podía encontrar campo para su iniciativa.

Después de permanecer algún tiempo en Méjico y recorrer la América del Norte, sentando las bases de grandes trabajos, se corrió á la del Sur y llegó al Brasil cuando se disponía á embarse para Europa.

Allí hubieran querido retenerle como hombre de indiscutible mérito, pero ya tenía formada su decisión de regresar á Francia para buscar el concurso financiero indispensable para la realización de sus proyectos.

Sin embargo, él que pensaba permanecer en Río Janeiro una semana, permaneció cerca de seis meses.

Pero tenía para ello una razón particular.

En una de las reuniones á que asistió, conoció á una muchacha de quince años apenas, de la que quedó perdidamente enamorado.

Era Regina Terriaz, que acababa de salir del convento y hacer su presentación en el mundo.

Pedro Lantard tenía diez años más que ella, pero ya hemos dicho que era muy prezo, como todas las mujeres brasileñas.

El llegó á figurarse que la joven le correspondía cuando solo coquetaba con él, el hombre del día, orgullosa por los homenajes que recibía.

Juan de Terriaz, muy ocupado en sus negocios, ignoraba los amores de su hija que confiaba á los cuidados de una parienta.

El día en que Pedro quiso formalizar aquellos escarceos, sufrió una decepción cruel.

Ella había soñado con ser la mujer de un millonario ó de un gentilhombre.

Sin rodeos de ninguna clase, le hizo saber que era bien pretencioso al aspirar á su mano.

Como Pedro la amaba sinceramente, abandonó á Río Janeiro con el corazón destrozado.

Trató de consolarse con el trabajo cuando

las desconfianzas del sindicato le proporcionaron la delicada misión que ya conocemos.

Ninguno mejor que él para realizarla, puesto que acababa de llegar del Brasil y conocía admirablemente el estado y los verdaderos recursos del país.

Aceptó, no sin algunas vacilaciones, esta misión importante.

No dudaba de su capacidad, sino de su imparcialidad.

En efecto, el personaje de cuya probidad se sospechaba, era el padre de Regina á quien siempre amaba á pesar de sus desdenes.

Pedro Lantard era la misma lealtad, así es que le repugnaba admitir en los demás la falsía y el engaño.

Nunca había tenido ocasión de juzgar á Juan de Terriaz.

De buena fé le consideraba como un especulador hábil y atrevido; pero estaba á cien leguas de dudar de su honradez.

Y si á pesar de todo le encontraba en falta?

¿Pensaría Regina que por ventura de ella había admitido aquella comisión?

Este escrúpulo, muy atendible, era otra de las causas de las vacilaciones de Pedro Lantard.

Un año después de haber salido de Río Janeiro, en las tristes circunstancias que dejamos dicho, volvía á embarcarse para dicho punto, resultado ante todo á cumplir con su deber.

Su primer cuidado fué presentarse en casa de Juan Terriaz.

El brasileño, de acuerdo con su hija, le recibió con perfecta cortesía exenta de servilismo.

—Me considero muy dichoso—dijo—de que su llegada venga á disminuir la pesada responsabilidad que tengo en este asunto. Es una suerte para mí que usted examine mis actos, pues de ese modo ya nada puedo temer de los calumniadores.

Esta sencillez llena de seguridad causó la mejor impresión en el ánimo del joven delegado.

—He venido en busca de la verdad—contestó—me congratulo de encontrar á usted en esa disposición, y juntos examinaremos las concesiones del gobierno brasileño.

—Cuando usted guste, señor mío.

—Y fuerte con el poder internacional de que estoy revestido, me encargaré de las diligencias necesarias para obligar á los poderes públicos á respetar sus decisiones.

Esto era precisamente lo que Terriaz temía.

Signió á Regina, que le condujo á la serré del hotel, con esa libertad de acción que caracteriza á las jóvenes americanas.

—¿Es que me guarda usted rencor?—le preguntó con tono de niña mimada.

—¡Yo, señorita! ¿Y por qué? Cuando me dirigí á usted, lo hice con sinceridad, y usted estaba en su perfecto derecho al rechazarme. Esto pudo producirme mucha pena, pero en manera alguna rencor hacia usted.

—¡Gracias á Dios! Sin duda ha tenido usted piedad de mis quince años. Habrá pensado usted que en esta edad, una muchacha no sabe lo que hace ni lo que dice. En fin, dejemos este asunto y pruébeme usted que lo que me asegura es verdad, quedándose á comer con nosotros.

MADRID.—ACADEMIA POLITÉCNICA ESPAÑOLA. LIBERTAD, 15.—DIRECTORES: LARA, fundador de la Academia LARA. Pardo, de la oisuelta MANSO PARDO, de Valladolid.

Carreteras militares, Armada, Ings., Arqs., Derecho, Ciencias y Filosofía y Letras, 140 alumnos inscritos en las Academias Militares. Los alumnos externos estudian en la Academia bajo nuestra inspección, y los internos en el centro que ocupan. A los alumnos de carreras universitarias se les facilita en esta Dirección, lo mismo que en cuantos datos sean necesarios. Se admiten internos y externos. Las clases darán principio el 1.º de Septiembre. Se admiten alumnos desde 1.º de agosto, y después de cualquier época del año.

BOLETIN religioso del día 17
Santos del día 17 de agosto.—Santos Liberato, Máximo, Bonifacio, Servo, Rústico y Busato, mártires; Santa Clara de Montefalco, virgen; los santos mártires Paulo, Juliana, Mameto, Librado y compañeros. Sol sale a las 5.10; se pone a las 6.57.

Cultos para el día 17
Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las monjas de San Plácido y sigue la novena de San Roque, predicando en la misa el padre Santonja y por la tarde el padre Cermeño; se hará proceión de reserva.
Visita de corte de María.—Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat ó de la Flor de Lis en Santa María.

En el santuario de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, calle de Garcilaso (Chamberí), a las cinco de la tarde habrá exposición de S. D. M., rosario, visita y bendición, terminando con un cántico a la Virgen.
Solemne triduo se celebrará en honor del glorioso patriarca San Joaquín en la iglesia parroquial de Santa Teresa y Santa Isabel de esta corte.

Dará principio el 19 del corriente.
Todas las tardes a las seis se manifestará a S. D. M., rezándose a continuación estación, santo rosario, letanía cantada y sermón, que predicará D. Gregorio Carranza, canónigo de la iglesia colegiata de Alcalá de Henares, terminando con el Santo Dios, salmo Credidi, reserva, gozos y oración en el altar del santo.
El 21, festividad de San Joaquín, a las ocho menos cuarto imposición de medallas a los nuevos congregados; a las ocho, misa de comunión, y a las diez misa solemne con S. D. M. expuesta y sermón, que predicará el referido señor Carranza.

Por la tarde, después del Santo Dios, procesión con el Santísimo Sacramento por dentro de la iglesia, a la que están invitadas las demás congregaciones establecidas en esta parroquia.
Asistirá una escogida orquesta bajo la dirección del organista D. Jesús Aroca.
Se suplica a las personas devotas de San Joaquín contribuyan con sus limosnas.

Casas de Socorro.
En el día 15 han sido asistidos en las de esta capital 99 accidentados: 61 levas, 28 graves y 10 de pronóstico reservado.
Enterramientos.
Durante el día 15 se ha dado sepultura a 48 cadáveres, en los cementerios siguientes:
En Nuestra Señora de la Almudena..... 44
En San Isidro..... 2
En San Justo..... 1
En San Lorenzo..... 1
En Santa María..... 1

Deuda pública
Pago y entrega de valores.
Día 17.
Pago de intereses de acciones de Obras públicas y de carreteras de 84 millones del semestre de 1.º de julio último, y anteriores, y de 55 y 20 millones de los venientes de octubre de 1897 y abril último, facturas presentadas y corrientes.
Día 18.
Pago de intereses de todas clases de Deuda del semestre de 1.º de julio de 1897 y anteriores (excepto Obras públicas, carreteras e inscripciones); atrasos de 1.º de julio de 1874 y anteriores, y reembolso de títulos de 2 por 100, amortizados en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.

Lo llamado en anuncios anteriores por cinco venidos y por material del Tesoro, y resguardos de recibos y residuos del préstamo de 176 millones de pesetas que no se hayan presentado al cobro.
Día 19.
Entrega de títulos de Deuda perpetua al 4 por 100 interior y exterior, de la emisión de 1892, procedentes de conversión del 3 por 100, ferrocarriles, inscripciones y residuos del 3 y 4 por 100, que no se hayan recogido a pesar de los llamamientos hechos al efecto.
Item de valores existentes en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Gobierno Militar.
Servicio de la plaza para el día 17 de agosto.
Parada: Cuenca.
Jefe de parada: Señor teniente coronel de Ferracabras, D. Andrés Ripollés.
Imaginería: Señor teniente coronel de Zaragoza, don Guillermo Laine.
Guardia del Real Palacio: Cuenca, 5.ª sección del 10 Montado, y 22 caballos de la Princesa.
Jefe de día: Señor coronel de Cuenca, D. Leopoldo Monso.
Imaginería: Señor coronel del 5.º Montado, D. José Durán.
Visita de Hospital: Lusitania, segundo capitán.
Reconocimiento de provisiones, Princesa, segundo capitán.
Vigilancia para la primera y segunda zona a las órdenes del señor jefe de día, tercer capitán de San Fernando y primero de Zaragoza.

36.000 pies
(terreno próximo al Hipódromo vendiéndose junto a un lote, vale a 50 céntimos, se da a 20 por unirse. Quien desee ver, escriba lista Cortes, cédula 10.604.

IMPORTANTE A TODOS
Curación (sin médico) de toda enfermedad y de la impotencia, debilidad genital, esterilidad, desarreglos. Conseguir embarazo las casadas, evitarlo las solteras y potenciar los varones hasta la vejez; con agua, plantas, raíces y semillas medicinales. Cada uno por sí mismo. Descartada la imitación de Mr. Sarrasin. Remite explicación gratis en carta con sellos B. Martín León. Estación, 6. MANZANARES (Mancha).

PRESTAMOS
Todo su valor por alhajas y papeles del Monte de Piedad.
Príncipe, 6.
ALMONEDA
Sillas de rejilla, pesetas, medallas a 12 pias, por: sillas con cuerdas, 275. Berlina. Paz, 15, 1.º

SALON DE VENTA
Para los periódicos se reciben en la Sociedad General Alcalá, 5 y 6.

NERVIOS
La hipocondría, nisternismo, vómitos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, parálisis, ruidos de cabeza, mareos, dolores y demás trastornos nerviosos, se curan con el Autógeno Honoré, a pesetas botellas y M. García. Va por correo. Consultas al Dr. Audet, Alcalá, 12, Madrid, de 12 a 2.

JENARO LOPEZ
Aceites de la Laguna. Comestibles finos. Barriocruce, 11.
Eleolado Mir
Remedio de erisipelas, viruela, sarampión, quemaduras y herpes. Boticas.
ALMONEDA, GRAN MOBILIARIO
de casa y espejos. Zorrilla, 27.

VACANTES
Administración de fincas de una casa importante, se cubrirá con caballero de carrera, profesión ó garantía. Plaza de viajante, cobrador, secretario ó guarda de una delicada; quedarán cubiertas en este mes, pagando honorarios anticipados por gestión. Corresponsión certificada, con sellos, a F. Méndez, agente, Bilbao.
ALMONEDA.—MUCHOS Y DIVERSOS muebles, desahucios, comedores, salones con cortinas, grandes espejos, cajas fondos, buenos pianos, duchas, arañas, juego completo, lavabos depósitos, mesa billar, alfombras y muchos cortinas y sillones despacho y comedor, etc. Leganillo, 37.

ALMONEDA
por ausencia de los muebles de un ático. Último día. Queda condecor, despacho, sillero de gabinete, alfombra, armario luna y algunas cosas. Serrano, 26, 1.º
SE CDE GABINETE con SIN. Asistencia. Jacometrezo, 31, 2.º

Estudios de facultad
matriculas, traslados, certificaciones y títulos. Obras de texto, apuntes y programas.—Sánchez-Covisa, San Bernardo, 56, pral.
JARABE DE BREA Y TOLU
Pectoral balsámico, muy recomendado contra la tos, fatiga, asma, catarrros del pecho y de la vejiga.—Botella USA PESETA. Farmacia de Sánchez Ocaña, Atocha, 33.

LA EXCELENTÍSIMA SEÑORA
DOÑA ELISA ROWLEY Y SOLSONA
DE SÁNCHEZ DE OCAÑA
HA FALLECIDO EL 16 DE AGOSTO DE 1898
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.
Su desconsolado esposo, el Excmo. Sr. Vicealmirante de la Armada D. Zoilo Sánchez de Ocaña y Veitiz; sus hijos D.ª María, D. Andrés y D. Carlos; sus madre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia,
Suplican a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el 17 del corriente, a las diez de su mañana, desde la casa mortuoria, Barquillo, 4 y 6, al cementerio de la sacramental de San Isidro, por lo que recibirán especial favor.
El duelo se despide en el cementerio.—No se reparten esquelas.—Se suplica el coche.

AGENCIA FUNEBRE MILITAR, CLAUDIO COELLO, 46.—TELÉFONO 2.067

CASA DE SALUD
LA SUGESTIVA
Calle de Don Martín, 71, Madrid. Dedicada al tratamiento de las enfermedades nerviosas y mentales y de todas las demás. Estancias de 5, 8, 12 y 15 pesetas diarias. Pídanse reglamentos a la casa ó al Director Dr. Sánchez Herrero, calle de Alcalá, 4, 1.º u.º

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
PUNTOS EN QUE SE HALLA DE VENTA EN EL EXTRANJERO
LISBOA..... Sra. Repullés, rua Aurea, numero 146.
PARIS..... D. Adriano M. Lanuza, rue La Peletier, 30.
Mme. Veuve Rousin, kiosque 44, boulevard Montmartre.
Mme. Michel, id., 181, idem des Capucines.
Mme. Veuve Drillien, idem 46, id. Montmartre.
Mme. Schneider, idem 50, idem id.
Mme. Lapointe, idem 213, idem des Capucines.
Mme. Lemaitre, kiosque 34, boulevard des Italiens.
Mme. A lhanne, kiosq. 172, rue Saint-Lazare.
Mme. Denac, kiosque 246, boulevard des Capucines en face la Grand Hotel
BIARRITZ..... Mr. Victor Benquet, li. brairie.
TANGER..... R. Orive, Bodega Española
GIBRALTAR.... D. Luis González.

EL EXCMO. SEÑOR
DON ISMAEL MARÍA WARLETA Y ORDOVÁS
Contralmirante de la Armada, etc.
falleció el día 9 de agosto de 1898, habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
Todas las misas, incluso la de Requiem, que se celebren mañana 17 del corriente en la parroquia de San Isidro y el día 22 en la de Santa Bárbara por los señores sacerdotes adscritos a las mismas, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.
Su viuda, hijos, hija política, nietos, hermanos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor.
Varios señores prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

GRAN VENTA EXTRAORDINARIA
En los almacenes de EL LOUVRE, sólo por ocho días, 3.000.000 de mercancías a precios increíbles. Ricos fulares, todo sellado a 1 pta. La mayor y mejor colección de España en lana fantástica a 0,90. Armures negras a 0,90. Sábanas de un ancho a 0,60 vara. Piezas de segoviana a 6 pias. Percales a 0,25. Cefinos, batistas, plumets, toallas, mantelerías y mil artículos más casi de balde. Exposición de 5.000 retales de seda y de lana medio regalados. Sección de asitería.—Trajes a la medida de ricos generos ingleses a 7 duros. Los mejores cordones de España. Caballero de Gracia, 10 y 12, trescucleros.

CUERPO DE CORREOS
ACADEMIA ISIDORIANA.—Pretil de los Consejos, 5.
Preparación completa: en las últimas oposiciones, de 20 presentados 15 obtuvieron plaza. Este centro se ha trasladado por mejora del local Pretil de los Consejos, 5 (al lado de la Capitanía General). Honorarios, 20 pesetas.

MODAS
Por módica retribución y en breve tiempo se puede confeccionar cualquier señorita un bonito traje.
Se prepara y enseña a cortar en el GRAN TALLER DE MODAS de la
CUESTA DE SANTO DOMINGO, 6, 2.ª DCHA.
Se venden patronos.—Se reciben encargos para provincias.—Se dan lecciones de modas a domicilio.

GRAN TALLER DE MODAS
CUESTA DE SANTO DOMINGO, 6, 2.ª

ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR
ESTABLECIDA EN
MEDINA DEL CAMPO.—VALLADOLID
DIRECTORES:
Comandante de Artillería, D. Eugenio Mango, director fundador de la acreditada Academia Manso Pardo
Capitán de Artillería, D. Germán Sanz Pelayo, profesor de la misma desde su creación.
Alumnos preparados por los directores é ingresados en las distintas Academias Militares, 108.
Los motivos de haber elegido dicha población, muy próxima a tres Academias Militares, para establecer nuestro centro de enseñanza, pueden verse en circular que acompaña a los alumnos de carreras universitarias se les facilita en esta Dirección, lo mismo que en cuantos datos sean necesarios. Se admiten internos y externos. Las clases darán principio el 1.º de Septiembre. Se admiten alumnos desde 1.º de agosto, y después de cualquier época del año.

DIRECCIÓN
MANSO-PELAYO—MEDINA DEL CAMPO
LOS TIROLESSES
Empresa
Anunciadora
Anuncios, Reclames y Noticias en todos
Los periódicos
Rápidas y económicas propagandas
Oficinas: BARRIONUEVO, 7 y 9 ent.º Madrid

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz
con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Línea de Filipinas
con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur, servicio a Ho-Ho y Cebu y combinaciones a Karachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.
Línea de Fernando Póo
con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de Africa y golfo de Guinea.—Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.
Servicios de Africa
Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazaga. Servicio de Tánger.—El vapor JOAQUÍN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Argier y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como si acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.
Hay pasajes para Manila, a precios especiales, para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.
La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE
La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y examinará a los destinos que los más mos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes, en la Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, número 13.

banquero no era en suma más que un acto bastante corriente que a nada comprometía.
—Vamos, viene usted ¿no es así?—insistió Regina mientras el joven se decidía.
—Pues bien, señorita, sí; hasta la noche.
Quince días después, la artificiosa joven se había conducido con tal habilidad, que Pedro, más enamorado que nunca, no abandonaba la casa de Juan de Terriaz.
Continuaba pensando en su comisión, pero el banquero se conducía de una manera tan delicada, que cada vez le inspiraba más simpatía.
Además, como según afirmaba Terriaz, los títulos habían ido a Europa en cuanto se inició la desconfianza del sindicato, había que aguardar a que Boersmann los reexplotara.
Mientras tanto, Regina se ocupaba de calmar sus inquietudes, y tal maña se dió que el joven no tardó en creer que estaba conquistada.
Era para ella un juego peligroso el que estaba llevando a cabo con un enamorado tan ardiente como Pedro.
Juan de Terriaz aparentaba ignorar todo lo que pasaba.
Y mientras tanto multiplicaba sus gestiones para obtener del gobierno las concesiones oficiales y definitivas que hasta entonces, por lentitud administrativa, no se había podido procurar.
Pero como no le faltaban envidiosos ni enemigos, temía no poder triunfar a tiempo.
Por otra parte, la paciencia de Pedro se iba concluyendo. Llegó a anunciar al banquero que no aguardaría más.
—He esperado mucho tiempo—declaró,—suceda lo que quiera, estoy resuelto a no permanecer inactivo.
Juan de Terriaz adoptó una actitud ofensiva.
—En las condiciones en que nos encontramos—dijo,—consideraría como un acto de hostilidad personal, cualquier acto que usted realice sin mi concurso.
—Mi deber es antes que todo—replicó el joven.
—Yo le creía a usted mi amigo.
—La amistad no debe mezclarse para nada en este asunto.
—¿Pero y las conveniencias?
—Eso es una lección?
—No tengo derecho para dadas. Pero usted juzgará si se merece una.
Poco a poco habían ido levantando la voz. Regina se presentó.

Siempre estaba al cuidado cuando sabía que su padre estaba solo con Pedro.
—¿Disputan ustedes?—dijo al entrar.
El señor Lantard me da pruebas de una desconfianza que es un ultraje.
—No existen esas susceptibilidades cuando se tiene la conciencia limpia—dijo Lantard lanzándose a fondo.
Esta vez fué Regina la que se incomodó.
—Perdón, señor Lantard—dijo secamente.—Olvida usted que está hablando con mi padre.
—¿Tiene acaso necesidad de defensor?
—Tenga necesidad ó no, no admito que le trate usted de esa manera en mi presencia. Sus enemigos, como sus amigos, son los míos.
—No he tenido, señorita, la intención de ultrajar a uno ni a otro, pero tengo deberes que cumplir, y me desagrada que nadie se oponga a ello.
Regina prosiguió más cariñosamente:
—Creo que no hay entre ustedes más que una mala inteligencia. Usted, padre mio, deje al señor Lantard que cumpla con su obligación. Ya sabe usted que no trata de molestarle. Y además no puede hacerlo.
—¿Por qué?
—Porque me ama y yo le correspondo.
—¿Y yo sin saber nada!—murmuró el banquero fingiendo admirablemente la sorpresa, mientras Pedro permanecía estupefacto al ver la franqueza de la joven.
Pero en seguida dijo:
—Es cierto que amo a la señorita de Terriaz y ya hubiera solicitado su mano a no ser por la situación delicada en que me encuentro con usted. Para poner término a esta situación, es por lo que estoy decidido a obrar. Ya puede usted comprender que no entra en mi pensamiento serle hostil.
El brasileño iba a formular nuevas objeciones; pero le detuvo su hija con una mirada que quería decir:
—Cállese usted, yo me encargo de todo.
Después, con voz aun llena de emoción, añadió sonriendo y empujándole uno al encuentro del otro:
—Vaya, sean ustedes amigos; dense ustedes otra vez la mano.
Los dos hombres la obedecieron con igual facilidad.
Regina dijo entonces dirigiéndose a Pedro:
—Después de lo que acaba de suceder, conviene que no vuelva usted por esta casa antes de que sus dudas se hayan disipado. No puede usted entrar aquí más que como mi prometi-

Algunos artículos alarmantes que aparecieron en los periódicos de París y Londres hicieron estallar el descontento.
A pesar de los ingeniosos pretextos inventados por Terriaz para demorar la ejecución de los trabajos, la situación se había atrincentado hasta tal punto, que no era posible esperar más.
Se había tomado una medida que amenazaba dar al traste con el atrevido brasileño.
Esta medida consistía en el envío a Rio Janeiro de un delegado especial investido de plenos poderes para llevar a efecto sobre el propio terreno una investigación minuciosa.
El peligro era terrible, amenazador.
Si el enviado especial llegaba a Rio Janeiro antes de que Terriaz hubiera podido conseguir títulos auténticos para reemplazar a los falsos fabricados por él, todo su plan se venía abajo.
Estaba perdido sin remedio.
Todos sus esfuerzos se dirigieron entonces a retrasar lo más posible el viaje del delegado.
Dirigió a Boersmann una carta en la cual le aconsejaba que obrara en ese sentido cerca del sindicato.
No dudaba del resultado de las maniobras del banquero prusiano, cuya habilidad cautelosa conocía.
Una vez que fuera diputado ya se arreglaría para obtener cuantas concesiones quisiera. Sus previsiones se vieron fallidas.
Sea que Boersmann no hubiera podido vencer al sindicato, sea que se hubiera pasado al enemigo y esto último no era inverosímil lo cierto es que transcurría el tiempo sin obtener de Berlin una respuesta tranquilizadora.
Y la noche misma de la elección de Terriaz, en medio de su triunfo, recibía aquel telegrama aterrador que Regina no había podido comprender, pero en el cual adivinaba una catástrofe:
»Salió para Rio hace quince días.
BOERSMANN.»

lla joven, cuya resolución y energía conocí mejor que nadie.
Por un momento pudo creer que también aquel apoyo iba a faltarle.
Cuando él la hubo dicho todo, ella se levantó y dijo fustigándole sin piedad con su dedo y con su cólera:
—Hubiera estado debido comprender que esto ten'a que ocurrir un día u otro. ¿Por qué no se marchó usted a Europa a defender su causa personalmente? Aquí no hacía falta para asegurar la elección. No fué usted, porque no ha tenido valor para afrontar el peligro cara a cara. ¡Ah! ¿Por qué no será yo hombre para luchar y vencer!... ¡Está usted perdido, y yo con usted, porque ya no sirve usted para nada! ¡Porque ya se entrega sin resistencia!
Aquel acceso de loca energía, llenó primero al padre de dolor inmenso; pero a poco, sin transición, experimentó un acceso de alegría.
—¡Ah! ¡era su sangre, no podía negarlo! La hija era digna del padre.
—¿Yo entregarme?—rugió.—¿Qué tontería! ¡No me conoce, yo no me declaro vencido.
—¡Ah!—dijo ella con un suspiro de satisfacción.—¡Al fin le encuentro a usted otra vez, padre mio!
—Regina, puedo tener necesidad de tí para triunfar de las pruebas que me esperan.
—Cuenta usted conmigo. Yo no le haré traición, como parece que se la ha hecho ese miserable Boersmann. Entre los dos triunfaremos. Los que usted no pueda convencer, yo sabré domarlos, seducirlos.
—¿Ten cuidado!... No vayas a perder tú por salvarme.
—No tema usted nada por mí. Soy de las que trastornan a los demás, sin interesarme para nada.
Su padre la abrazó furiosamente, orgulloso de verla tan terrible y fascinadora.
—¿Que venga ahora ese Pedro Lantard que llega! ¡Yo le espero!
—¿Pedro Lantard ha dicho usted?
—Sí, ese es el nombre del maldito delegado. Un relampago de satisfacción diabólica iluminó el rostro de Regina.
—¿Pedro Lantard?—dijo.—¡Pobre muchacho! Ese no es de temer.
Y estalló en un acceso de risa burlona. Su padre la miraba estupefacto.
—El tal delegado estará a mis pies cuando yo quiera.
—¿Le conoce acaso?
—Sí, le conozco, y me ama.